

Messe du vendredi 7 décembre 2018

Vendredi de la 1^{ère} semaine de l'Avent - St Ambroise, docteur de l'Eglise

Première lecture (Is 29, 17-24) → Les [4 versets précédents] éclairent bien le contexte de l'extrait du jour.

« En ce jour-là, les yeux des aveugles verront »

→ Puisque Son peuple a son cœur loin de Lui, Dieu va les ramener à Lui en les émerveillant encore plus !

[¹³Le Seigneur dit :

Parce que ce peuple s'approche de moi en me glorifiant de la bouche et des lèvres, alors que son cœur est loin de moi,

parce que la crainte qu'ils ont de moi n'est que précepte enseigné par les hommes,

¹⁴ eh bien ! J'émerveillerai encore ce peuple par des merveilles de merveilles,

et la sagesse de leurs sages se perdra

et l'intelligence des intelligents disparaîtra.

→ Ils écoutaient leurs « sages » au lieu d'écouter leur Seigneur Dieu

¹⁵ Malheur ! Dans un profond secret, loin du Seigneur ils cachent leur projet,

et leur ouvrage est fait dans l'obscurité ; ils se disent : « Qui nous voit

¹⁶ C'est le monde à l'envers ! L'argile se prend-elle pour le potier ?

L'ouvrage va-t-il dire de son fabricant : « Il ne m'a pas fabriqué

et le pot va-t-il dire du potier : « Il n'y connaît rien » ?]

→ Ils s'imaginent pouvoir se cacher de Dieu... Alors que Lui, Il les a faits !

→ Leurs « sages » leur semblent + intelligents et utiles que leur Dieu !

Ainsi parle le Seigneur Dieu :

¹⁷ Ne le savez-vous pas ? Encore un peu, très peu de temps,

et le Liban se changera en verger, et le verger sera pareil à une forêt.

¹⁸ Les sourds, en ce jour-là, entendront les paroles du Livre.

Quant aux aveugles, sortant de l'obscurité et des ténèbres, leurs yeux verront.

¹⁹ Les humbles se réjouiront de plus en plus dans le Seigneur, les malheureux exulteront en Dieu, le Saint d'Israël.

²⁰ Car ce sera la fin des tyrans, l'extermination des moqueurs, et seront supprimés tous ceux qui s'empressent à mal faire,

²¹ ceux qui font condamner quelqu'un par leur témoignage, qui faussent les débats du tribunal et sans raison font débouter l'innocent.

²² C'est pourquoi le Seigneur, Lui qui a libéré Abraham, parle ainsi à la maison de Jacob :

« Désormais Jacob n'aura plus de honte, son visage ne pâlera plus ;

²³ car, quand il verra chez lui ses enfants, l'œuvre de mes mains,

il sanctifiera mon Nom, il sanctifiera le Dieu saint de Jacob, il tremblera devant le Dieu d'Israël.

²⁴ Les esprits égarés découvriront l'intelligence, et les récalcitrants accepteront qu'on les instruisse. »

→ Le verger plein des fruits savoureux de Dieu sera grand comme le Liban

→ C'est d'abord pour entendre la Parole que les sourds seront guéris. Les aveugles, ce sera d'abord pour qu'ils voient Ses merveilles à Lui

→ Les humbles se réjouiront : ils n'entendront plus ni moqueurs ni tyrans, mais leur Dieu...

→ ...Lui qui pousse à bien faire, qui relève de la honte, et donne intelligence et vraie instruction

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 26 (27), 1, 4abcd, 13-14

R/ ^{1a}Le Seigneur est ma lumière et mon salut

¹Le Seigneur est ma lumière et mon salut ; de qui aurais-je crainte ?

Le Seigneur est le rempart de ma vie ; devant qui tremblerais-je ?

→ Je n'aurai de crainte qu'envers mon Dieu !

^{4abcd} J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche :
habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie.

→ Ma foi en Lui me le dit : je verrai dès ici-bas
Ses bontés et même Ses merveilles
pour moi et pour tous les hommes

¹³ J'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.

¹⁴ « Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. »

→ Et mon espérance en Lui me donne courage pour
l'instant présent, sachant qu' « à chaque jour suffit
sa peine », comme nous enseigne Jésus Lui-même !

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Voici qu'Il vient avec puissance, notre Seigneur, pour éclairer les yeux de Ses serviteurs

Alléluia.

Évangile (Mt 9, 27-31)

Croyant en Jésus, deux aveugles sont guéris.

²⁷ Jésus était en route ; deux aveugles Le suivirent, en criant : « Prends pitié de nous, fils de David ! »

²⁸ Quand il fut entré dans la maison,
les aveugles s'approchèrent de Lui,
et Jésus leur dit : « Croyez-vous que je peux faire cela ? »
Ils lui répondirent : « Oui, Seigneur. »

→ Ces deux-là sont infirmes, pauvres ;
méprisés par les hommes, c'est à Lui
qu'Il s'adresse, avec foi et espérance

→ Et Jésus saura reconnaître la foi qui sauve !

²⁹ Alors Il leur toucha les yeux, en disant :
« Que tout se passe pour vous selon votre foi ! »

³⁰ Leurs yeux s'ouvrirent, et Jésus leur dit avec fermeté : « Attention ! Que personne ne le sache ! »

³¹ Mais, une fois sortis, ils parlèrent de Lui dans toute la région.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ah, ce mystérieux secret messianique...
Les hommes du temps de Jésus seraient-ils
comme ceux du temps d'Isaïe plus prompts
à écouter les savants que les pauvres ?
Reste que ce pauvre parlera à d'autres pauvres...
et Jésus guérira davantage !

Commentaire Prions en Église

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

Les yeux grands ouverts

Jésus est bien le messie attendu et annoncé par le prophète Isaïe. Il ouvre les yeux de ceux qui croient en Son pouvoir. Le prophète annonçait un monde meilleur, Jésus vient le réaliser, mais Il ne veut pas que l'on se trompe sur Qui Il est : l'Envoyé du Père qui peut faire toute chose nouvelle pour celui qui croit. Seigneur, je crois que tu peux m'ouvrir les yeux, mais viens au secours de mon manque de foi.

Invitation Jésus guérit leurs yeux : je resterai vigilant face aux sollicitations commerciales.

Ma manière de consommer respecte-t-elle ceux qui produisent ainsi que les dons de la Création ?

Commentaire Évangile au Quotidien du jour :

Origène (v. 185-253), prêtre et théologien

Fondé sur le roc, le Christ

Quand vous affrontez courageusement les tentations, ce n'est pas la tentation qui vous rend fidèles et constants ; elle révèle seulement les vertus de constance et de courage qui étaient déjà en vous, mais de façon cachée. « Penses-tu, dit le Seigneur, que j'avais un autre but, en parlant ainsi, que de faire apparaître ta justice ? » (Jb 40,3 LXX) Et il dit ailleurs : « Je t'ai affligé et je t'ai fait sentir la faim pour manifester ce que tu avais dans le cœur » (Dt 8,3-5).

De la même manière, la tempête ne rend pas solide l'édifice bâti sur le sable. Si tu veux bâtir, que ce soit sur la pierre. Alors, quand la tempête se lèvera, elle ne renversera pas ce qui est fondé sur la pierre ; mais pour ce qui vacille sur le sable, elle montre aussitôt que ses fondations ne valent rien.

C'est pourquoi, avant que s'élève la tempête, que se déchaînent les rafales de vent, que débordent les torrents, tandis que tout demeure encore en silence, tournons toute notre attention sur le fondement de l'édifice, construisons notre demeure avec les pierres variées et solides des commandements de Dieu. Et quand la persécution se déchaînera et qu'une tourmente cruelle s'élèvera contre les chrétiens, nous pourrions montrer que notre édifice est fondé sur la pierre, le Christ Jésus (1Co 3,11).

Méditation de La Croix

Véronique Thiébaud (religieuse de l'Assomption)

En leur touchant les yeux, Jésus dit aux aveugles : « Que tout se passe pour vous selon votre foi ! » Il joint la parole au geste... rappelant ainsi l'acte créateur originel, celui que l'on trouve dans les premiers livres de la Genèse. Jésus, en guérissant, est porteur du mystère de la foi, de la création à la rédemption, de l'incarnation à la résurrection. Il porte tout en Lui. Mais la parole qu'il joint à son geste associe les deux hommes, deux pauvres, à Son action : « selon votre foi »... Il reconnaît qu'ils ont pris leur part à cet acte de guérison, puisqu'ils sont entrés eux-mêmes en mouvement, osant venir à Lui. Dans ce récit, en effet, on peut trouver les signes de leur désir persévérant et de leur foi : ils suivent Jésus, ils crient vers Lui, ils s'approchent de Lui... Ils manifestent leur confiance et vont jusqu'au bout de ce qui leur est possible.

Il en est ainsi pour nous, en ce temps de l'Avent, temps qui nous conduit à la nuit où tous les mystères de la foi vont briller dans la pauvreté d'un enfant : nous sommes appelés à nous mettre en marche, à suivre le Christ, en osant entrer avec Lui dans un dialogue libre et confiant. Nous sommes appelés à venir toujours plus près de Lui, quels que soient nos manques et nos pauvretés. Parce qu'une chose est sûre, même si nous « l'attendons », c'est Lui, le premier, qui nous attend et nous accueillera toujours.

Méditation Prier au Quotidien

MÉDITATION

Aux jours du Messie, les aveugles voient. En voici deux qui suivent Jésus parce que, tout en étant aveugles, ils savent qu'il est le fils de David promis. Et ils implorent sa miséricorde. Tant qu'ils sont dehors, dans la rue, Jésus ne réagit pas. Mais dans l'intimité de la maison – peut-être celle de Pierre à Capharnaüm – il s'enquiert de leur foi. Ils la réaffirment, ils sont certains que Jésus est capable d'ouvrir leurs yeux. Jésus les renvoie à leur foi, il leur dit que c'est grâce à elle qu'ils recouvrent la vue. C'est la confiance qui donne de voir clair. Sans voir encore, les deux aveugles, pleins de confiance, avaient cru que Jésus était le fils de David. Désormais, ils le voient de leurs yeux. Leur assurance est telle qu'ils outrepassent son ordre de rester discrets. La foi est dynamique. ● Un frère de Taizé

Les chapitres 27 à 29 du Livre d'Isaïe

^{27,1}Ce jour-là, le Seigneur châtiara de Son épée dure et grande et forte, Léviathan, le serpent fuyard, Léviathan, le serpent tortueux ; Il tuera le dragon de la mer.

→ Mais quand Il reviendra en gloire, notre Seigneur éliminera Satan, le serpent des origines

→ Le démon cherche à nous embrouiller, à rendre tortueux le message simple du Seigneur

²Ce jour-là, chantez la vigne exquise !

³Moi, le Seigneur, j'en suis le gardien ; je l'arrose en temps voulu. De peur qu'on ne la visite, je la garde nuit et jour.

⁴Je ne suis plus en fureur, mais si je trouve des épines et des ronces, je leur ferai la guerre, je les brûlerai toutes,

⁵à moins que l'on cherche ma protection, que l'on fasse la paix avec moi, oui, qu'avec moi on fasse la paix.

→ C'est passionnément que le Seigneur aime Sa vigne, et du coup Son amour est exigeant

⁶À l'avenir, Jacob s'enracinera, Israël fleurira et poussera ses bourgeons, la face du monde sera couverte de fruits.

⁷Israël a-t-il été frappé, comme le Seigneur avait frappé ceux qui le frappaient ? A-t-il été égorgé, comme Il avait égorgé ses égorgés ?

→ La face du monde couverte de fruits venant d'Israël, voilà le grand souhait du Seigneur

⁸Il l'a condamné au bannissement, à la déportation, Il l'a chassé par le souffle violent d'un jour de vent d'est.

⁹C'est ainsi que sera expiée la faute de Jacob ; et tel sera le fruit de la rémission de son péché : Il traitera toutes les pierres des autels comme les pierres à chaux que l'on pulvérise, poteaux sacrés et colonnes à encens ne se dresseront plus.

¹⁰La ville fortifiée, à l'écart, est un lieu dépeuplé, abandonné comme un désert. Le veau y viendra paître ; là, il se couchera, il saccagera ses arbustes.

¹¹Ses rameaux qui ont séché seront brisés : des femmes viennent qui les brûlent.

Oui, ce peuple est sans discernement, voilà pourquoi Celui qui l'a fait n'en a pas compassion : Celui qui l'a façonné ne lui fera pas grâce.

→ Mais d'abord la déportation pour que soit donnée à Israël la rémission de ses péchés

¹²Il arrivera, en ce jour-là, que le Seigneur fera le battage des épis depuis l'Euphrate jusqu'au Torrent d'Égypte ; quant à vous, fils d'Israël, vous serez glanés un par un.

→ Le Seigneur viendra "glaner" un par un les fils d'Israël ainsi purifiés et les ramènera à Sion

¹³Il arrivera, en ce jour-là, que l'on sonnera de la grande trompe ; ils viendront, ceux qui étaient perdus au pays d'Assour, et ceux qui étaient dispersés au pays d'Égypte ; ils se prosterneront devant le Seigneur, sur Sa montagne sainte, à Jérusalem.

^{28,1}Malheur ! Samarie, insolente couronne des buveurs d'Éphraïm, fleur qui se fane, splendide parure, dominant une vallée plantureuse ! Vous êtes assommés par le vin !

→ Samarie, fanée par le vin et par son insolence sera assommée, "foulée aux pieds"

²Voici au service du Seigneur un homme fort et vigoureux, comme un orage de grêle, une tempête dévastatrice, un orage d'eaux puissantes, torrentielles : de sa main il va tout mettre à terre.

³Elle sera foulée aux pieds, l'insolente couronne des buveurs d'Éphraïm.

⁴La fleur qui se fane, splendide parure, dominant la vallée plantureuse, sera comme une figue précoce avant l'été : sitôt vue, sitôt cueillie, sitôt avalée.

→ Israël sera juste un "reste" mais avec une "prestigieuse couronne" : Le Seigneur Dieu !

⁵Ce jour-là, le Seigneur de l'univers deviendra prestigieuse couronne, diadème de splendeur, pour le reste de Son peuple ;

⁶Il deviendra esprit de jugement pour qui siège au jugement, et vaillance de ceux qui repoussent l'assaut devant la porte.

→ Et Israël recevra de son Dieu un don de discernement et un don de "vaillance" (de force)

⁷En voici d'autres que le vin égare, que la boisson forte fait divaguer :
prêtre et prophète, la boisson les égare, ils sont troublés par le vin,
ils divaguent sous l'effet de la boisson, s'égarant dans leurs visions et s'embrouillent dans leurs sentences.

→ Samarie "divague" vraiment sous l'effet du vin : ils sont devenus moqueurs de Dieu !

⁸Leurs tables sont couvertes d'infectes vomissures : plus un endroit propre.

⁹Ils disent : « À qui veut-il faire la leçon ? À qui veut-il faire entendre le message ?

À des enfants à peine sevrés, qui ne prennent plus le sein ?

¹⁰Écoutez-le : « Fais-ci, fais-ça ; par-ci, par-là ; un peu ci, un peu là ! »

→ Samarie se veut plus malin, adulte, que ceux qui craignent et écoutent leur Seigneur !

¹¹Eh bien, oui : c'est dans une langue ridicule, dans un jargon étrange, qu'il parlera à ce peuple.

¹²Il leur avait dit : « C'est le repos ! Laissez l'accablé se reposer ! C'est le répit ! mais ils n'ont pas voulu écouter.

→ Mais les ricaneurs de Samarie tomberont, victimes de leurs propres mots !

¹³Voici donc ce que leur dira le Seigneur : « Fais-ci, fais-ça ; par-ci, par-là ; un peu ci, un peu là ! », afin qu'en marchant ils trébuchent et tombent à la renverse, soient brisés, pris au piège et capturés.

¹⁴C'est pourquoi, écoutez la parole du Seigneur, vous, les moqueurs, vous qui gouvernez ce peuple qui est à Jérusalem.

¹⁵Vous dites : « Nous avons conclu une alliance avec la mort ; avec le séjour des morts nous avons fait un pacte ; quand passera le flot torrentiel, Il ne nous atteindra pas ; car nous faisons du mensonge notre abri, dans la tromperie nous sommes cachés. »

→ Il y a aussi des moqueurs à Jérusalem, qui font un pacte avec le mal, et ils gouvernent !

¹⁶Voilà pourquoi, ainsi parle le Seigneur Dieu :

Moi, dans Sion, je pose une pierre, une pierre à toute épreuve, choisie pour être une pierre d'angle, une véritable pierre de fondement. Celui qui croit ne s'inquiétera pas.

→ La "Pierre d'Angle" est un fondement à toute épreuve : qui croit ne s'inquiétera pas

¹⁷Je prendrai le droit comme cordeau, et la justice comme fil à plomb. Mais la grêle balayera l'abri de mensonge et les eaux submergeront le refuge caché.

¹⁸Votre alliance avec la mort se rompra, votre pacte avec le séjour des morts ne tiendra pas. Quand passera le flot torrentiel, vous serez broyés.

¹⁹Chaque fois qu'il passera, il vous prendra ; il passera matin après matin, et le jour et la nuit ; ne restera que l'épouvante d'en apprendre la nouvelle.

²⁰Car : « Trop court est le lit pour se coucher, et trop étroite, la couverture pour s'y blottir. »

²¹Oui, comme sur le mont Peracim, le Seigneur se dressera ; comme dans la vallée de Gabaon, Il frémira d'indignation, pour accomplir Son œuvre, – étrange est Son œuvre –, pour se mettre à Son travail, – insolite est son travail.

²²Et maintenant, ne vous moquez pas, de peur que vos liens ne se resserrent : c'est la destruction, j'ai entendu qu'elle a été décidée par le Seigneur, Dieu de l'univers, contre tout le pays.

²³Tendez l'oreille, écoutez ma voix ; soyez attentifs, écoutez ma parole :

²⁴pour semer, faut-il que, tout le jour, le laboureur laboure sa terre, la retourne et la herse ?

²⁵Ne va-t-il pas aplanir le sol, pour répandre la nigelle, jeter le cumin, semer en pleine terre le blé, l'orge, le millet, et l'épeautre en bordure ?

²⁶Son Dieu lui enseigne cette pratique ; Il l'a instruit :

²⁷on n'écrase pas la nigelle au traîneau, la roue du chariot ne passe pas sur le cumin ; mais on bat la nigelle avec le fléau, et le cumin avec le bâton.

²⁸Va-t-on broyer le froment ? On ne l'écrase pas sans fin : on le foule sous les roues du chariot, mais il n'est pas broyé.

²⁹Même cela vient du Seigneur de l'univers : Il conçoit des merveilles, Il réussit de grandes choses.

→ Le Seigneur parle à Ariel,
fière du camp qu'y fit David,
pour lui dire Sa colère

^{29,1} Malheur ! Ariel, Ariel, cité où campa David !

Ajoutez une année à l'année, que s'accomplisse le cycle des fêtes,

² et j'opprimerai Ariel : il ne sera que plaintes et complaints,

il ne sera pour moi qu'un ariel, un brasier d'autel.

³ Contre toi, tout autour, je dresserai le camp,

j'érigerai contre toi des remblais, j'élèverai contre toi des fortifications.

⁴ Tu seras si abaissée que ta parole semblera venir de terre, de la poussière elle montera assourdie,

comme celle d'un revenant ta voix viendra de la terre, et de la poussière ta parole ne sera que chuchotement.

⁵ Mais la foule de tes ennemis n'est que poudre fine, la foule des tyrans n'est que paille au vent.

Tout à coup, en un instant,

⁶ le Seigneur de l'univers interviendra dans le tonnerre, avec tremblement et fracas,

dans l'ouragan et la tempête, dans la flamme d'un feu dévorant.

⁷ Comme disparaît un songe, une vision de nuit, telle est la foule de toutes les nations mobilisées contre Ariel,

tous ceux qui l'assiègent dans sa forteresse, et qui l'oppriment.

⁸ Comme un affamé rêve qu'il mange et s'éveille le ventre creux,

comme un assoiffé rêve qu'il boit et s'éveille épuisé, le gosier sec,

ainsi en sera-t-il de la foule de toutes les nations mobilisées contre le mont Sion.

→ Le Seigneur fera tomber les
ennemis d'Ariel et d'Israël...

⁹ Soyez stupéfiés, stupéfaits, aveuglés, et aveugles ;

enivrés sans vin, titubants sans avoir bu.

¹⁰ Car le Seigneur a répandu sur vous un esprit de torpeur ;

Il a fermé les yeux, que sont vos prophètes ; Il a voilé les têtes, que sont vos voyants.

¹¹ Toute vision est devenue pour vous comme les mots d'un livre scellé.

On le donne à qui sait lire, en lui disant : « Lis donc ceci » ; mais il répond : « Je ne peux pas : le livre est scellé ! »

¹² On le donne alors à qui ne sait pas lire, en lui disant : « Lis donc ceci » ; mais il répond : « Je ne sais pas lire. »

¹⁷ Ne le savez-vous pas ?

Encore un peu, très peu de temps, et le Liban se changera en verger, et le verger sera pareil à une forêt.

¹⁸ Les sourds, en ce jour-là, entendront les paroles du livre.

Quant aux aveugles, sortant de l'obscurité et des ténèbres, leurs yeux verront.

¹⁹ Les humbles se réjouiront de plus en plus dans le Seigneur,

les malheureux exulteront en Dieu, le Saint d'Israël.

²⁰ Car ce sera la fin des tyrans, l'extermination des moqueurs,
et seront supprimés tous ceux qui s'empressent à mal faire,

²¹ ceux qui font condamner quelqu'un par leur témoignage,

qui faussent les débats du tribunal et sans raison font débouter l'innocent.

→ Mais qui aura donc accès à
la Parole de Dieu ? Les sourds,
parce qu'ils seront guéris

→ Et les humbles, parce
qu'eux "se réjouiront de plus
en plus dans le Seigneur" !

²² C'est pourquoi le Seigneur, Lui qui a libéré Abraham, parle ainsi à la maison de Jacob :

« Désormais Jacob n'aura plus de honte, son visage ne pâlera plus ;

²³ car, quand il verra chez lui ses enfants, l'œuvre de mes mains,

il sanctifiera mon Nom, il sanctifiera le Dieu Saint de Jacob,

il tremblera devant le Dieu d'Israël.

→ C'est ainsi que le reste
d'Israël "n'aura plus de
honte" : il craindra Dieu !

²⁴ Les esprits égarés découvriront l'intelligence, et les récalcitrants accepteront qu'on les instruisse. »